



Universidad Veracruzana



Los proyectos productivos y la cohesión social en México

Dr. Héctor Manuel Villanueva Lendecky

Dra. Patricia Arieta Melgarejo

MAF. Margarita Altamirano Vásquez

México un país de desigualdades



México es un país marcado históricamente por la desigualdad. Los grandes y pequeños rasgos que le dan especificidad a nuestra sociedad y a su historia tienen en la desigualdad abismal un contexto estructural y cultural decisivo. Nada de lo que nos ocurre, nada de lo que nos ha ocurrido, puede explicarse satisfactoriamente sin recurrir a esta herida abierta, y por desgracia cada vez más grande, que se resume en el término desigualdad (Cordera y Tello, 1989, pp. 9-17).

La cohesión social



La cohesión social es una idea ambigua e incluso actualmente hay varias propuestas conceptuales y metodológicas, algunas más completas que otras, pero la idea central es que esta nos permite orientar las acciones para reducir la desigualdad económica, política y social de un país.

La cohesión social



Cerritelli (2013) afirma que la cohesión social es un “concepto marco”, y por lo tanto, dentro de este hay varias dimensiones:

- a) Inclusión-exclusión;
- b) Inequidad-igualdad;
- c) Movilidad social y la desigualdad de la distribución de ingresos y;
- d) “Sentimiento de pertenencia, identidad, confianza, solidaridad, responsabilidad moral hacia otros, aversión a la desigualdad” (Cerritelli, 2013, p. 8).

La cohesión social



Regina Berger-Schmitt (2002) menciona que el concepto de cohesión social se descompone en dos dimensiones: una relacionada con la dimensión de la inequidad y con la exclusión social.

Contribuir a la cohesión social es contribuir a la igualdad de oportunidades, a la inclusión social y al capital social, con lo cual se puede disminuir la delincuencia, el rezago en diferentes niveles educativos y la corrupción.

Plan Nacional de Desarrollo 2012-2018



1. Un México en Paz, que garantice el avance de la democracia, la gobernabilidad y la seguridad de su población.
2. **Un México Incluyente** para garantizar el ejercicio efectivo de los derechos sociales de todos los mexicanos, de manera que el capital humano aproveche las oportunidades que genera la economía, se reduzcan las brechas de desigualdad y se promueva la participación social en las políticas públicas como factor de cohesión y ciudadanía.

Plan Nacional de Desarrollo 2012-2018



3. Un México con Educación de Calidad.
4. **Un México Próspero** que promueva el crecimiento sostenido de la productividad en un clima de estabilidad económica y mediante la generación de igualdad de oportunidades.
5. Un México con Responsabilidad Global que sea una fuerza positiva y propositiva en el mundo, una nación al servicio de las mejores causas de la humanidad.

Proyectos productivos



Un proyecto productivo se define como un proyecto que buscan generar rentabilidad económica y obtener ganancias en dinero. Los promotores de estos proyectos suelen ser empresas e individuos interesados en alcanzar beneficios económicos y sociales, teniendo un impacto en los indicadores económicos de un país y mejorando el desarrollo de la población de un país en su conjunto.

Los proyectos productivos constituyen el medio por el cual el Estado fomenta la participación de la población en la generación de recursos económicos.

Algunos resultados



Durante el periodo enero-julio de 2015, los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) y la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) colocaron más de 125 mil 282 millones de pesos en créditos para el sector agropecuario y rural. Esto representa un crecimiento real de 24.8% respecto al mismo periodo de 2014, beneficiando a más de 971 mil 600 productores y empresas rurales.

Algunos resultados



Dentro del Programa de Incubación en Línea, más de 41 mil emprendedores menores de 30 años se encuentran diseñando su modelo de negocio en la plataforma tecnológica del programa. A través de Crédito Joven, se han autorizado créditos por un monto de 48 millones 200 mil pesos.

Algunos resultados



De enero de 2013 a julio de 2015, el Instituto Nacional del Emprendedor (INADEM) ha destinado más de 9 mil 800 millones de pesos para apoyar a más de 575 mil MIPYMES y a más de 932 mil emprendedores. Con estos recursos, se impulsaron 48 mil 611 proyectos productivos, que permitieron generar más de 112 mil empleos y conservar más de 923 mil fuentes de trabajo.

La pobreza en México



De acuerdo con el CONEVAL (2015 b):

- a) Entre 2012 y 2014, se redujeron las carencias sociales de acceso a los servicios de salud; acceso a la seguridad social; calidad y espacios de la vivienda y de rezago educativo;
- b) En el mismo periodo, aumentó la cantidad de personas con ingresos inferiores a la línea de bienestar y de bienestar mínima y la población en pobreza en el país aumentó de 53.3 millones, es decir el 45.5% en 2012 a 55.3 millones, es decir el 46.2% en 2014. El estado de Veracruz, aumentó la pobreza y la pobreza extrema.

La pobreza en México



La desigualdad social en México es evidente y se confirma con la mayoría de los datos presentados, el mismo CONEVAL, a manera de conclusión en su Informe de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 2012 del CONEVAL afirmó: “México continúa siendo un país con alta desigualdad” (CONEVAL, 2012 c, p.19).

Conclusión



A pesar de las políticas públicas del PND (2012-2018) de manera específica las relacionadas con el eje 2 “México Incluyente” y el eje 4 “México Próspero”, la cohesión social está menguada, es decir, la desigualdad en México ha crecido.

Por lo anterior, es imperativo dejar la “governabilidad” y migrar a la “governanza”, construyendo una ciudadanía que asuma sus responsabilidades y que ejerza sus derechos, con la finalidad de participar de manera más propositiva y decisiva en los asuntos públicos, que permitirán construir la nación que queremos.